
大雪ダムは、昭和50年10月に石狩川最上流部

の大雪連峰に囲まれた標高800ｍの位置に完成し

た洪水調節、農業・水道用水の供給、発電など

複数の役割を果たす多目的ダムです。旭川市か

ら国道39号を北見・網走方面に向かい上川町を

越え層雲峡温泉を通過後15分ほどの石北峠と三

国峠の分岐点にさしかかったところにあり、ダ

ム本体の上を国道が走るという、全国的にも珍

しいダムです。

ダム建設の契機となったのは、北海道の各地

に大きな被害をもたらした昭和29年9月の洞爺丸

台風でした。この台風災害により石狩川の上流

域において甚大な倒木被害が発生し自然環境の

激変により洪水など大きな状況の変化が起こる

ことが懸念されました。このため昭和30年、北

海道開発局では、石狩川総合開発の一環とし

て、大雪ダム建設に向け地質、地形調査などの

調査を開始しました。

大雪ダムは、建設地周辺でコンクリート材料

の確保が難しい一方で材料が容易に入手可能な

岩石や土砂などの材料でダム本体をつくるロッ

クフィル形式を採用し昭和43年から建設工事が

始まりました。建設中は、気象条件が厳しいた

め施工可能期間が十分に確保できず、さらに昭

和48年には景気の過熱やオイルショックの影響

を受け技能者や建設資材が不足するなどの問題

がありましたが、関係者の努力により予定どお

り昭和50年10月にダムが完成しました。

近年、平成28年8月、平成30年7月と大きな出

水が発生し上川地域の各地で大きな被害が発生

しました。

大雪ダムでは流れ込んできた水をため込み下

流河川の被害軽減に寄与しています。

また、今年（令和3年）は、7月中旬から8月上

旬にかけての高温少雨により石狩川の水量が例

年よりも少なくなりましたが生活用水や農業用

水（主に水稲）を安定的に石狩川から取水でき

るよう、関係利水者からなる渇水調整協議会を

開催し利水者の協力を得てダムから石狩川へ水

を計画的に供給することにより、例年どおり9月

上旬には実りの秋を迎えることができました。

大雪ダムと石狩川流域の取り組み
～人々の暮らしを支える～

近年、豪雨災害が激甚化・頻発化しており、

今年も本州方面の各地で豪雨災害が発生し大き

な被害をもたらしています。

これまでダムや堤防整備、河川の掘削など計

画的に河川の水位を下げる対策により水災害の

被害を大きく減少させてきましたが、近年では

気候変動の影響により降雨量が増加し水災害の

リスクが増大してきています。今後は河川管理

者による治水対策に加え、あらゆる関係者が協

働して流域全体で水害を軽減させる「流域治

水」の取り組みが重要となっています。

一方、普段の河川やダムの空間は、人々に安

らぎを与える潤いの空間として河川公園やパー

クゴルフ場などが整備されるなど、積極的に利

活用されています。近年では平成27年に旭川駅

南側出口の忠別川沿いに北彩都ガーデンが完

成、さらに石狩川、忠別川、牛朱別川など多く

の川が合流する「かわの街旭川」の特性を生か

し旭川駅を起点とするサイクリングロードも整

備され多くの人々に利用されています。

また、ダムにおいては、近年のダム人気もあ

り、ダムカードなどを目当てに多くの観光客な

どが訪れ地域の観光の一躍を担っています。

大雪ダムは、今年10月で完成から46年目を迎

えますが、引き続き地域の人々の暮らしと産業

を長く支えていきたいと考えています。

大雪ダムの概要 ダム建設の経緯

旭川開発建設部　旭川河川事務所

大雪ダム管理支所長　石井　克英

大雪ダムのイメージ図 ダム本体着手前の様子　昭和43年頃
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ダムの建設

暮らしを支えるダムとして

ダム本体の工事状況　昭和48年頃

平成30年7月3日洪水
増水する旭西橋付近の石狩川

旭川市伊納にある水位観測所では、平成28年8月に観
測史上第３位、平成30年7月に第２位となる高い水位
を観測。

令和3年8月27日
貯水位が最低水位付近に達したダム湖

平成28年8月の連続台風により満水となったダム湖

最高水位31日18：50
EL=806.54m

防災操作開始
EL=799.15m

防災操作によってダムに
貯めた水量約1,860万㎥

札幌ドーム約11.8杯分!!
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激甚化する災害への取り組み 川やダムを活用した取り組み

旭川駅舎と大池　～北彩都ガーデン～

【東川町の取り組み事例】
田んぼの貯留機能を活用した流出抑制対策

「流域治水」の取り組みイメージ

国土交通白書2021
から出典

平成19年から配布が開
始されたダムカード

令和2、3年はコロナ
感染対策のため配布
を一時中止していた
ことから未集計。
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information＆reportinformation&reportinformation＆reportinformation&report

国税庁ホームページ内の年末調整に関する特設ページやWeb-Tax-TVなどの動画により、「いつでも」
「どこからでも」必要な情報を得られる体制としておりますので、ぜひご活用ください。

■着任に当たっての抱負
この度の人事異動で札幌国税局より異動してま
いりました、北西でございます。旭川での勤務
は、平成元年から５年間、旭川
中税務署で勤務して以来、２度
目の勤務となります。微力なが
ら、会員の皆様のお役に立てる
よう努めてまいりますので、よ
ろしくお願いいたします。

旭川東税務署　新任幹部・担当官ご紹介

署長

佐藤　隆樹 氏

前任地：稚内税務署長

■出身地：北見市
■趣味・特技等：万葉集ゆかりの地を訪ねること
■着任に当たっての抱負
この度の人事異動により、旭川東税務署長を拝
命いたしました。
平成３年に旭川中税務署で勤務しておりました
が、このときは、実質半年間の勤務の後、他所に
異動となりました。約30年ぶりの旭川での勤務と
あって、忘れ物を取りに帰ってきたような気持ち
でおります。
近年の税務行政を取り巻く環境は、ＩＣＴやＡ
Ｉの進展・働き方の多様化などに加えて、新型コ
ロナウイルス禍により、日々大きく変化しており
ます。こうした中で、税務行政を円滑に運営して
いくにあたっては、法人会の皆様方とこれまで培
ってきた相互信頼と協力関係をさらに深めること
が必要と考えております。
引き続き、変わらぬご理解とご協力を賜ります
ようお願い申し上げます。

副署長

寺林　裕明 氏
前任地：国税庁札幌派遣
監督評価官室　監督評価官

■出身地：深川市
■趣味・特技等：散歩、料理
■着任に当たっての抱負
この度の人事異動で、旭川東税務署副署長を拝
命いたしました寺林でございます。髙橋会長をは
じめ、公益社団法人旭川東法人会の皆様方には、
日頃から税務行政全般にわたり、深いご理解と多
大なご協力を賜っておりますことに、厚くお礼申
し上げます。
私は、旭川勤務が初めてなので、大雪山連峰が
広がり石狩川をはじめ多くの河川が市内を流れ、
豊かな自然に恵まれる美しいまちで、生活できる
ことを楽しみにしております。新型コロナウイル
ス感染症の拡大により、旭川市に大きな影響を及
ぼしている状況でございますが、引き続き、会員
の皆様方のお力添えをいただきながら、連携・協
調を図ってまいりたいと考えておりますので、よ
ろしくお願いいたします。

年末調整に関する特設ページが開設されました

年末調整に関する特設ページ

■出身地：旭川市
■趣味・特技等：テニス、ＤＶＤ鑑賞

総務課長

北西　嘉久 氏
前任地：札幌国税局　会計課
課長補佐

年末調整に関する様々な情報（パンフレット、説明動画、様式など）を掲載しております
ので、是非ご利用ください！
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札幌東税務署　総務課長

辞職

留任

留任

札幌国税局　調査査察部　調査管理課　情報技術専門官

旭川東税務署　法人課税第４部門　統括国税調査官

留任

札幌国税局　総務部　会計課　課長補佐

札幌国税局　課税第一部　課税総括課　総括主査

旭川東税務署　法人課税部門 連絡調整官

旭川中税務署　総務課　課長補佐

総務課長

法人課税第１部門 統括国税調査官

法人課税第２部門 統括国税調査官

法人課税第３部門 統括国税調査官

法人課税第４部門 統括国税調査官

法人課税部門 連絡調整官

法人課税第１部門 国税調査官（法人会担当）

北西　嘉久

千葉　直樹

谷本　雄二

村田　英樹

寺岬　昌俊

佐々木　亨

伊藤正二朗

舘田　亘彦

山嵜　豪紀

谷本　雄二

谷川　真也

旭川東税務署　人事異動一覧（関係分）

署長

副署長

東京局　調査第１部　広域情報管理課長

札幌国税局　総務部
総括税務相談官　主任税務相談官

稚内税務署　署長

国税庁札幌派遣　監督評価官室
監督評価官

伴　　　充

品田　隆之

バン　ミツル

シナダ　タカユキ

佐藤　隆樹

寺林　裕明

サトウ　タカキ

テラバヤシ　ヒロアキ

法人課税第１部門統括
国税調査官

千葉　直樹 氏
前任地：札幌国税局
課税総括課　総括主査

■出身地：旭川市（北見市生まれ、ほぼ旭川育ち）
■趣味・特技等：そば打ち・アイロンがけ
■着任に当たっての抱負
12年ぶり２度目の旭川勤務になりますが、実家
が旭川であり、慣れ親しんだ旭川に戻ることがで
きて、大変嬉しく思っております。公益社団法人
旭川東法人会の充実した会活動のため、微力なが
らお役に立てるよう努めさせていただきますの
で、よろしくお願いいたします。

法人課税第４部門統括
国税調査官

谷本　雄二 氏
前任地：旭川東税務署
法人課税第1部門　連絡調整官

■出身地：旭川市
■趣味・特技等：温泉・旅行
■着任に当たっての抱負
この度の人事異動で法人課税第1部門の連絡調
整官から法人課税第4部門の統括官に配置換えと
なりました。旭川市は私の故郷であり、上川管内
もよく足を運んでいます。変わりゆく街並みは、
地元を支える企業の皆様の努力の賜物であり、今
後ともご活躍をお祈りしております。

■出身地：紋別郡興部町
■趣味・特技等：晩酌
■着任に当たっての抱負
この度の人事異動で旭川中税務署から異動して
まいりました、村田でございます。素晴らしい活
動をされております、貴会会員の皆様のお役に立
つことができるよう、微力ながら努めさせていた
だきますので、どうぞよろしくお願いいたします。

旧（異動前）
職　　　　　名

氏　名 赴　任　先
新（異動後）

氏　名 前　任　地

法人課税第１部門
連絡調整官

村田　英樹 氏
前任地：旭川中税務署
総務課　課長補佐
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information＆reportinformation&report

第21回女性部会全道大会〈旭川大会〉は、長

引くコロナ禍において、全道女性部会初の試み

となる「書面大会」として実施した。約３年間

にわたり大会の企画・準備

に邁進してきたものの、当

地での現地開催は叶わなか

ったが、税に関する絵はが

きコンクールの報告や活動

事例紹介など、意義ある大

会資料の完成に全力を傾注

した。

講師に皆川弁護士を迎えた経営セミナー（9/14）

租税教室と絵はがき審査会の様子

女性部会書面全道大会(旭川) 次代を担う子どもたちへ!
租税教室と税に関する
絵はがきコンクール

当会では、定期的に税務や経営に役立つ様々

な研修会を開催している。今年度は既に７月と

９月に経営セミナーを開催し、今後も下記の通

り開催を予定している。また、会員の自己啓発

と会活動の活性化を目的として、研修会皆勤賞

を設定している。尚、開催にあたってはコロナ

禍に配慮した実施要領に最大限努めている。

青年部会による「租税教室」と女性部会によ

る「税に関する絵はがきコンクール」は、租税

教育活動の両翼として会の最重要事業の１つで

ある。本年は教科書改訂に伴い、それぞれ例年

より早く５月より開始し、租税教室は既に３校

で実施し今後も５校で実施予定、絵はがきコン

クールは過去最高の609点（38校より）の応募

をいただき女性部会全道大会（書面大会）でも

大きく取りあげた。

～おもしろ税ミナ～ル代替事業～
『法人会おもしろ税金クイズ（道新掲載）』

例年「税を考える週間」にあわせて開催しい

る『おもしろ税ミナ～ル』は、残念ながらコロ

ナ禍のため本年も中止となったが、昨年より代

替事業として、税の啓蒙啓発を目的に新聞紙上

における懸賞付き税金クイズを実施し好評を得

ている。昨年は主に道北地域の皆様から806通の

応募をいただいたが、本年は近隣の富良野・名

寄法人会との共催により11月上旬掲載を予定、

賞品には地場産品など多数用意し、更なる反響

を期待している。

多彩な研修会・セミナーを開催

大会資料

◆7/13～14　第１回【経営セミナー】
◆9/14～15　第２回【経営セミナー】
◆11月下旬　第３回【税務研修会】
◆１月下旬　第４回【新春講演会】
◆２月下旬　第５回【実務者向け税務研修会】
◆３月上旬　第６回【春期講演会】

令和３年度研修スケジュール
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http://ash-ho.or.jpまたは“旭川法人会”で検索

問題の答えを法人会ホームページから探してみて下さ
い。ハガキまたは封書にて、クイズの答えと住所・事業
所名・氏名・電話番号を記載の上、12月10日までに当
法人会事務局宛にご応募下さい。全問正解者の中から抽
選で50名様に図書カード＆クオカード（計1,000円
分）をプレゼントいたします。

〒070-0043 旭川市常盤通１丁目
道北経済センタービル１階
（公社）旭川東法人会事務局 宛

このたび、ホームページをより使いやすく、快適にご利用い
ただけるように、全面的にリニューアルいたしました。最新の
税情報や法人会の活動をはじめ、無料のインターネットセミ
ナーなど多彩な情報が満載ですので、ぜひ一度ご覧下さい！

図書カード＆クオカ
ード50名様にプレゼント（計1,000円分）

女性部会による「税に関する絵はがき
コンクール」、今回は過去最多609点
の応募をいただきました。さて、大賞
に選ばれた児童の小学校名（２校）は
どこでしょうか？

コロナ禍において益々ニーズが高まっ
ている無料のインターネットセミナ
ー。人気ランキング第１位（閲覧時）
の講師名はどなたでしょうか？
（尚、視聴にはログインが必要ですので同封

のご案内をご覧下さい）

問題
❶

❷

●応募先●

お店や会社の広告を封入しませんか?

当会ではＡ４版封筒にて年
４～５回程度、広報誌や研
修会の案内などを会員へ発
送しておりますが、現在、
サービス事業として、会員
企業（非会員企業も可）の
皆様のチラシなどを封入す
るサービスをおこなってお
ります。難しい手続きはご
ざいませんので、是非ご利
用いただきますようご案内
申し上げます。

（公社）旭川東・中法人会

お問い合せ

TEL （0166）29-3330
FAX （0166）29-3322

〒070-0043
旭川市常盤通１丁目
旭川商工会議所１階

★封入手数料……会員 10,000円（税込）･非会員 30,000円（税込）
★配布先………… （公社）旭川東・中法人会会員企業約2,100社（親会所属会員のみ）
★チラシサイズ…Ａ４サイズ以内（印刷済のものを持ち込んでいただきます）
★発送時期………３月・７月・10月・12月などを予定

・発送時期は１年を通してございますが、その都
度異なりますのでお問い合せ下さい。
・チラシは原則１枚ものといたしますが、パンフ
レット等の場合はお問い合せ願います。
・封入希望多数の場合は、先着順により１回につ
き５社までとします。
・一部の地域のみの発送はお受け出来ません。
・チラシの掲載内容について、次のような記載があ
る場合は封入をお断りいたす場合がございます。
　＊誹謗中傷、公序良俗に反するもの
　＊法律上取引が禁止されているもの
　＊その他、封入が適当でないと判断されるもの

１．事前にお申込いただき、
封入チラシの内容等を確認
させていただきます。

２．発送予定日の１週間前まで
に印刷済のチラシを法人会
事務局までお届け願います。

３．封入の上、全会員企業宛に
発送いたします。

４．封入手数料をご請求いたし
ます。

●発送までの流れ●

～ホームページから答えを探して～
に挑戦!HPクイズ

第2弾法人会 法人会HPリニューアル特別企画
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コロナ禍で
私たちの暮らしも様変わりしました

お仕事やご家庭でもご苦労されていることと思います
街角のお店もしかり…

ウイズコロナそしてアフターコロナに向けて
がんばっていらっしゃるお店の応援企画として
私たちのお気に入り＆オススメ店をご紹介します

ぜひ足を運んでみて下さい
VOL.
3

メニューはバラエティに富んでおり、指名に迷う。なかで
も「豚丼」は、初老でもなんとかなるサイズ。個人的には、
ご飯なしで、芳醇なブルゴーニュの赤ワインとの組み合
わせを楽しみたい逸品である。エスカロップ、パンケー
キなどもあり、それらの感想について気になる方は、同じ
く１Fにある法人会事務局に尋ねてみると良いかも。

カフェ クレード（café Credo）
住 旭川市常盤通１丁目 旭川商工会議所ビル１Ｆ
☎ 0166-22-9777
営 10：00～17：00
休 不定休

串揚げ もこよし
住 旭川市神楽岡6条５丁目6-4 ロピア6･5（1F）
☎ 0166-76-9470
営 ランチ　11：30～14：00（予約制）
 　ディナー16：30～21：30
休 不定休

蕎麦 雪屋
住 旭川市３条通７丁目 谷内写真館ビル１Ｆ
☎ 0166-23-0011
営 ランチ　11：30～14：00
 　ディナー18：00～25：00
休 日曜日･祝日

伊藤嘉奈子 （旭川中法人会広報委員）
ランチには、上川町のきたあわせの十割お蕎麦が絶品です。
そしてディナーは、一品料理のゴボウ天ぷらがこれがまた絶
品で、ビールがすすみます。しめにお蕎麦をといいながら、美
味しい日本酒も置いて、ついついお酒がすすみます。店内も素
敵なお店で、是非、一度。きっと、また行きたくなるお店です。

大友信久 （旭川東法人会広報副委員長代理）
神楽岡の住宅街にある串揚げ専門店です。薄衣で上げられたサ
クッと一口サイズの串揚げは、あ～止まらない…何本でもイケ
ちゃいます。串揚げ以外でも特にオススメは、群馬名物の刺身こ
んにゃくです。同じく群馬の日本酒との相性もバッチリです。座
席は11席と少なめですのでご予約をお勧めいたします。

紹介者より一言

紹介者より一言

大垣　宏（旭川中法人会広報副委員長）紹介者より一言

前号に引き続き第3回も広報誌の編集を
担当している広報委員7名の方の『オススメ店』です

エレベーターの待ち
時間に

少し気になるお店

絶品！
お蕎麦

＆天ぷ
ら

8種類のソースで何本でもイケル！
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スワン（COFFEE＆FOOD SWAN）
住 旭川市豊岡11条１丁目
☎ 0166-34-4663
営 10：00～20：00
休 不定休

大雪山麓社 直売所
住 旭川市東光８条８丁目6-3
☎ 0166-74-6686
営 平日　10：30～18：00
　 土曜日10：30～17：30
休 日曜日･祝日

沖野一也（旭川中法人会広報委員）
バラエティに富んだ笹豚シリーズにおいて、今回お勧めする商品
は「笹豚ジンギスカン」です。一枚が大きめにカットされたお肉で
すが、お肉本来の旨味にプラスして食感が柔らかく味付けもさっ
ぱりと仕上げていることから、小さなお子様からご年配の方まで、
ついつい箸がすすんでしまう一品です。是非一度お試し下さい！

一途屋
住 旭川市５条通８丁目1703-40
☎ 0166-23-7701
営 18：00～23：00
休 日曜日（日曜祝日の場合は月曜休み）

道北で唯一の焼き蛤専門店として買物公園に店舗を構える一途屋
さんは、三重県から新鮮な蛤を生のまま取り寄せています。店内は
落ち着いた雰囲気で、目の前で焼かれる「焼き蛤」はもちろん「蛤
鍋」（要予約）などをゆっくりと楽しむことができます。カウンター
席からは買物公園を眺めることができるので、季節の移ろいを感じ
ながら絶品蛤料理を皆さんにも味わっていただければと思います。

荒尾一之（旭川東法人会広報委員）

髙嶋美佳（旭川東法人会広報委員）
動物園通りにある、創業38年になる喫茶店です。喫茶店な
のですが、メニューの品数がとても豊富で、しかもどれも
美味しい！味噌とデミグラスソースを合わせたオリジナ
ルソースの「スワン風みそカツ」は是非一度ご賞味あ
れ！！店内もちょっと懐かしい雰囲気で居心地も良いで
すよ。

やきにくのチャンプ
住 旭川市東光13条２丁目4-25
☎ 0166-73-7229
営 17：00～24：00
休 不定休

美味しい焼肉が食べたい時はココ‼
Ａ5、Ａ4ランクのお肉がリーズナブルな価格で食べられ
ます。普段あまり目にしない希少な部位もあり大人から子
供まで大満足出来るお店です。個人的には内臓系盛合せ玄
盛りがおススメです。

紹介者より一言

紹介者より一言

上田明胤 （旭川中法人会広報委員）紹介者より一言

Ａ５ランクのお肉がコスパ最高

道北で唯一！絶品・新鮮な 
ハマグリBAR

料理の美味しい喫茶店

紹介者より一言

スワン風ミソカツ

旭川産オリジナルブラン
ド

「大雪さんろく笹豚」
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業
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問

企
業
訪
問

株
式
会
社
片
桐
紙
器

株式会社 片桐紙器
　　　　　　代表取締役社長 浅 井　 傑 氏

我社は、1911年（明治44年）６月
１日、当時の旭川町に紙函製造・販売
の「丸松　片桐紙函店」を創業し、
2021年（令和３年）６月１日、110
周年を迎えることとなりました。これ
もひとえに地域の皆様方の温かいご支
援の賜物と心より感謝申し上げます。
さて、創業当時の旭川町の人口は約
５万人。1898年（明治31年）７月15
日に旭川に鉄道が開通、1901年（明
治34年）に大日本帝国陸軍第七師団
が札幌より移駐。産業・経済の基盤が
確立しつつあり道北の要として発展を
遂げており、菓子箱・ロウソク箱・呉
服の箱など、紙箱にも一定の需要が生

まれてきたものと思われます。
創業者の片桐惣松は、1898年（明
治31年）６月28日新潟より入植。
（旭川区寺町通３丁目右１号）当時の

旭川村の人口は約4,000人。前年の1897年（明
治30年）に創業した今井呉服店（後の丸井今井
百貨店）に就職。今井呉服店の創業者 今井藤七
とは同郷であり、旭川店開業の為に新潟出身者
を呼び寄せたそうです。
紙箱は全工程がほぼ手づくり（１日30箱程度
しか作れなかったそうです）家内工業の域を出
ない規模ながらも、様々な混乱期を乗り越え、
戦後、昭和22年に法人化を果たすことができま
した。現在、我社の基幹事業となっている段ボ
ール箱の製造を始めたのは、1954年（昭和29
年）聯合紙器㈱（レンゴー㈱の前身　日本で初

めて段ボールを開発した会社）より道北地区で
の段ボール箱の製造・販売の打診を受け、銀行
より200万円（現在の貨幣価値で約8,000万円）
を借り入れ、製造設備を購入。丸井今井醸造部
の倉庫を借りて（旭川市５条２丁目）当時、北
海道では３番目の段ボール事業者として製造・
販売を開始致しました。昭和30年頃までは木箱
が全盛期であり、紙で作られた段ボール箱を販
売するには相当の苦労があったようです。しか
し、森林資源保護の観点から国策として「木箱
から段ボールへの切り替え運動」が大々的に進
められ、強い追い風を受け事業の拡大に成功し
ました。これにより、紙箱専業の家内工業より
脱却し近代的設備産業へとシフトすることが出
来ました。
段ボール産業は、日本の高度経済成長期に合
わせるよう順調に需要が増大していきます。
1962年（昭和37年）に段ボール工場を市内南６
条23丁目に新設移転。1973年（昭和48年）第二
工場を新設、1980年（昭和55年）第三工場を新
設。1961年（昭和36年）オホーツク地区の水産
需要の増大に応え紋別市に営業所を開設。1971
年（昭和46年）には旭川工場での生産が間に合
わず、紋別段ボール工場を新設いたしました。
（紋別工場は、1995年（平成７年）８月に現在
の元紋別に新設移転）1990年（平成２年）に

「110周年のその先へ」
段ボール箱と紙器で物流を支える
　　地域密着・提案型営業で、地場産業に貢献

●名　　称
●創 　 業
●設 　 立
●資 本 金
●従 業 員
●所 在 地
　本　　社
　旭川工場
　紙器工場
　紋別工場
●事業内容

企 業 概 要
株式会社 片桐紙器
明治44年（1911年）６月１日
昭和22年（1947年）８月10日
2,000万円
82名

旭川市工業団地２条２丁目２－６
旭川市工業団地２条２丁目２－６
旭川市工業団地２条２丁目２－６
紋別市元紋別678番地19
段ボール箱・紙器、その他紙加工
品の製造販売

は、1988年（昭和63年）から造成・分譲が始ま
った旭川工業団地に本社・旭川段ボール工場を
移転。物資を支える社会的責務を果すべく、地
域の産業と共に歩んでまいりました。現在、約
1,000社のお客様に段ボール箱・紙器や各種包装
資材を供給し、地場産業の発展に微力ながら貢
献していると自負しております。
2014年（平成26年）２月の社長就任時より、
会社の風土改革に着手いたしました。トップダ
ウン型からボトムアップ型へ従業員が自ら考え
行動する組織へと舵を切りました。会社の経営
スローガンを「信頼される　最高の品質を　お
客様に提供します」と定め、お客様から信頼さ
れ、「ここと取り引きしたい」・「ここで購入
したい」と判断して頂くためには同業他社と同
じようなレベルでは違いが出せません。お客様
が欲しいと思っていても他社では提供できない
価値。その企業独自の価値。企業の全体価値を
高めるには、従業員一人一人が同じ目標に向か
わなければなりません。その一環として取り組
み始めたのが、2016年（平成28年）より経産省
が主導で始まった「健康経営優良法人」の認定
です。
この「健康経営優良法人」の認定とは、従業
員の健康管理を経営的な視点で考え、戦略的に
実践するものです。2019年（平成31年）に初認
定され、2021年（令和３年）にはブライト500
（中小規模法人部門　全国7,935社の上位500
社）の認定を受けることができました。（ブラ
イト500の認定は、北海道で19社　旭川市では
３社）
昨年から猛威を振るっている新型コロナウイ
ルス感染対策である、うがい・手洗い・消毒等
は、認定の必須項目であることから我社では
2019年より行っており、健康づくり掲示板には
最新の情報を従業員に提供、毎朝、健康チェッ
ク表にその日の体調をチェック（良い・普通・
悪い）してチームリーダーが確認しその日の業
務を調整、健康診断の結果をもとに健康優良者
の表彰や、ゴミ拾いウォーク、焼肉大会など、
様々な工夫を凝らして楽しみながら健康状態を
向上してもらえるように健康づくり委員会が中
心となって活動しております。
２年目に突入しているコロナ禍の影響でイン

バウンド需要が消失。北海道への観光客が激減
している状況が続いております。弊社の紙器部
門は、お菓子・お酒などお土産の紙器が大半を
占めており、受注の落ち込みはかつて経験した
ことのないほどでした。工場を週休３日、従業
員の配置転換、企業間出向などの対策を行い事
業の継続をしております。
最後になりますが、地場産業の物資を支える
社会的責務を果すべく、これからも地球環境に
優しいリサイクル率がほぼ100％である段ボール
や板紙を加工し「リサイクル・トップランナー企
業」として誇りを持ち続け理想的で持続可能な
循環型社会を目指し社会に貢献して参ります。

旭川本社・段ボール工場・紙器工場（旭川市工業団地２条２丁目２－６）
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我社は、1911年（明治44年）６月
１日、当時の旭川町に紙函製造・販売
の「丸松　片桐紙函店」を創業し、
2021年（令和３年）６月１日、110
周年を迎えることとなりました。これ
もひとえに地域の皆様方の温かいご支
援の賜物と心より感謝申し上げます。
さて、創業当時の旭川町の人口は約
５万人。1898年（明治31年）７月15
日に旭川に鉄道が開通、1901年（明
治34年）に大日本帝国陸軍第七師団
が札幌より移駐。産業・経済の基盤が
確立しつつあり道北の要として発展を
遂げており、菓子箱・ロウソク箱・呉
服の箱など、紙箱にも一定の需要が生

まれてきたものと思われます。
創業者の片桐惣松は、1898年（明
治31年）６月28日新潟より入植。
（旭川区寺町通３丁目右１号）当時の

旭川村の人口は約4,000人。前年の1897年（明
治30年）に創業した今井呉服店（後の丸井今井
百貨店）に就職。今井呉服店の創業者 今井藤七
とは同郷であり、旭川店開業の為に新潟出身者
を呼び寄せたそうです。
紙箱は全工程がほぼ手づくり（１日30箱程度
しか作れなかったそうです）家内工業の域を出
ない規模ながらも、様々な混乱期を乗り越え、
戦後、昭和22年に法人化を果たすことができま
した。現在、我社の基幹事業となっている段ボ
ール箱の製造を始めたのは、1954年（昭和29
年）聯合紙器㈱（レンゴー㈱の前身　日本で初

めて段ボールを開発した会社）より道北地区で
の段ボール箱の製造・販売の打診を受け、銀行
より200万円（現在の貨幣価値で約8,000万円）
を借り入れ、製造設備を購入。丸井今井醸造部
の倉庫を借りて（旭川市５条２丁目）当時、北
海道では３番目の段ボール事業者として製造・
販売を開始致しました。昭和30年頃までは木箱
が全盛期であり、紙で作られた段ボール箱を販
売するには相当の苦労があったようです。しか
し、森林資源保護の観点から国策として「木箱
から段ボールへの切り替え運動」が大々的に進
められ、強い追い風を受け事業の拡大に成功し
ました。これにより、紙箱専業の家内工業より
脱却し近代的設備産業へとシフトすることが出
来ました。
段ボール産業は、日本の高度経済成長期に合
わせるよう順調に需要が増大していきます。
1962年（昭和37年）に段ボール工場を市内南６
条23丁目に新設移転。1973年（昭和48年）第二
工場を新設、1980年（昭和55年）第三工場を新
設。1961年（昭和36年）オホーツク地区の水産
需要の増大に応え紋別市に営業所を開設。1971
年（昭和46年）には旭川工場での生産が間に合
わず、紋別段ボール工場を新設いたしました。
（紋別工場は、1995年（平成７年）８月に現在
の元紋別に新設移転）1990年（平成２年）に

は、1988年（昭和63年）から造成・分譲が始ま
った旭川工業団地に本社・旭川段ボール工場を
移転。物資を支える社会的責務を果すべく、地
域の産業と共に歩んでまいりました。現在、約
1,000社のお客様に段ボール箱・紙器や各種包装
資材を供給し、地場産業の発展に微力ながら貢
献していると自負しております。
2014年（平成26年）２月の社長就任時より、
会社の風土改革に着手いたしました。トップダ
ウン型からボトムアップ型へ従業員が自ら考え
行動する組織へと舵を切りました。会社の経営
スローガンを「信頼される　最高の品質を　お
客様に提供します」と定め、お客様から信頼さ
れ、「ここと取り引きしたい」・「ここで購入
したい」と判断して頂くためには同業他社と同
じようなレベルでは違いが出せません。お客様
が欲しいと思っていても他社では提供できない
価値。その企業独自の価値。企業の全体価値を
高めるには、従業員一人一人が同じ目標に向か
わなければなりません。その一環として取り組
み始めたのが、2016年（平成28年）より経産省
が主導で始まった「健康経営優良法人」の認定
です。
この「健康経営優良法人」の認定とは、従業
員の健康管理を経営的な視点で考え、戦略的に
実践するものです。2019年（平成31年）に初認
定され、2021年（令和３年）にはブライト500
（中小規模法人部門　全国7,935社の上位500
社）の認定を受けることができました。（ブラ
イト500の認定は、北海道で19社　旭川市では
３社）
昨年から猛威を振るっている新型コロナウイ
ルス感染対策である、うがい・手洗い・消毒等
は、認定の必須項目であることから我社では
2019年より行っており、健康づくり掲示板には
最新の情報を従業員に提供、毎朝、健康チェッ
ク表にその日の体調をチェック（良い・普通・
悪い）してチームリーダーが確認しその日の業
務を調整、健康診断の結果をもとに健康優良者
の表彰や、ゴミ拾いウォーク、焼肉大会など、
様々な工夫を凝らして楽しみながら健康状態を
向上してもらえるように健康づくり委員会が中
心となって活動しております。
２年目に突入しているコロナ禍の影響でイン

バウンド需要が消失。北海道への観光客が激減
している状況が続いております。弊社の紙器部
門は、お菓子・お酒などお土産の紙器が大半を
占めており、受注の落ち込みはかつて経験した
ことのないほどでした。工場を週休３日、従業
員の配置転換、企業間出向などの対策を行い事
業の継続をしております。
最後になりますが、地場産業の物資を支える
社会的責務を果すべく、これからも地球環境に
優しいリサイクル率がほぼ100％である段ボール
や板紙を加工し「リサイクル・トップランナー企
業」として誇りを持ち続け理想的で持続可能な
循環型社会を目指し社会に貢献して参ります。

1918年（大正７年）～1930年（昭和５年）まで使用した社屋
旭川区３条通６丁目右６号

紋別工場（紋別市元紋別678番地19）

1947年（昭和22年）～1990年（平成２年）まで使用した社屋
旭川市４条通５丁目右２号
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我社は、1911年（明治44年）６月
１日、当時の旭川町に紙函製造・販売
の「丸松　片桐紙函店」を創業し、
2021年（令和３年）６月１日、110
周年を迎えることとなりました。これ
もひとえに地域の皆様方の温かいご支
援の賜物と心より感謝申し上げます。
さて、創業当時の旭川町の人口は約
５万人。1898年（明治31年）７月15
日に旭川に鉄道が開通、1901年（明
治34年）に大日本帝国陸軍第七師団
が札幌より移駐。産業・経済の基盤が
確立しつつあり道北の要として発展を
遂げており、菓子箱・ロウソク箱・呉
服の箱など、紙箱にも一定の需要が生

まれてきたものと思われます。
創業者の片桐惣松は、1898年（明
治31年）６月28日新潟より入植。
（旭川区寺町通３丁目右１号）当時の

旭川村の人口は約4,000人。前年の1897年（明
治30年）に創業した今井呉服店（後の丸井今井
百貨店）に就職。今井呉服店の創業者 今井藤七
とは同郷であり、旭川店開業の為に新潟出身者
を呼び寄せたそうです。
紙箱は全工程がほぼ手づくり（１日30箱程度
しか作れなかったそうです）家内工業の域を出
ない規模ながらも、様々な混乱期を乗り越え、
戦後、昭和22年に法人化を果たすことができま
した。現在、我社の基幹事業となっている段ボ
ール箱の製造を始めたのは、1954年（昭和29
年）聯合紙器㈱（レンゴー㈱の前身　日本で初

めて段ボールを開発した会社）より道北地区で
の段ボール箱の製造・販売の打診を受け、銀行
より200万円（現在の貨幣価値で約8,000万円）
を借り入れ、製造設備を購入。丸井今井醸造部
の倉庫を借りて（旭川市５条２丁目）当時、北
海道では３番目の段ボール事業者として製造・
販売を開始致しました。昭和30年頃までは木箱
が全盛期であり、紙で作られた段ボール箱を販
売するには相当の苦労があったようです。しか
し、森林資源保護の観点から国策として「木箱
から段ボールへの切り替え運動」が大々的に進
められ、強い追い風を受け事業の拡大に成功し
ました。これにより、紙箱専業の家内工業より
脱却し近代的設備産業へとシフトすることが出
来ました。
段ボール産業は、日本の高度経済成長期に合
わせるよう順調に需要が増大していきます。
1962年（昭和37年）に段ボール工場を市内南６
条23丁目に新設移転。1973年（昭和48年）第二
工場を新設、1980年（昭和55年）第三工場を新
設。1961年（昭和36年）オホーツク地区の水産
需要の増大に応え紋別市に営業所を開設。1971
年（昭和46年）には旭川工場での生産が間に合
わず、紋別段ボール工場を新設いたしました。
（紋別工場は、1995年（平成７年）８月に現在
の元紋別に新設移転）1990年（平成２年）に

は、1988年（昭和63年）から造成・分譲が始ま
った旭川工業団地に本社・旭川段ボール工場を
移転。物資を支える社会的責務を果すべく、地
域の産業と共に歩んでまいりました。現在、約
1,000社のお客様に段ボール箱・紙器や各種包装
資材を供給し、地場産業の発展に微力ながら貢
献していると自負しております。
2014年（平成26年）２月の社長就任時より、
会社の風土改革に着手いたしました。トップダ
ウン型からボトムアップ型へ従業員が自ら考え
行動する組織へと舵を切りました。会社の経営
スローガンを「信頼される　最高の品質を　お
客様に提供します」と定め、お客様から信頼さ
れ、「ここと取り引きしたい」・「ここで購入
したい」と判断して頂くためには同業他社と同
じようなレベルでは違いが出せません。お客様
が欲しいと思っていても他社では提供できない
価値。その企業独自の価値。企業の全体価値を
高めるには、従業員一人一人が同じ目標に向か
わなければなりません。その一環として取り組
み始めたのが、2016年（平成28年）より経産省
が主導で始まった「健康経営優良法人」の認定
です。
この「健康経営優良法人」の認定とは、従業
員の健康管理を経営的な視点で考え、戦略的に
実践するものです。2019年（平成31年）に初認
定され、2021年（令和３年）にはブライト500
（中小規模法人部門　全国7,935社の上位500
社）の認定を受けることができました。（ブラ
イト500の認定は、北海道で19社　旭川市では
３社）
昨年から猛威を振るっている新型コロナウイ
ルス感染対策である、うがい・手洗い・消毒等
は、認定の必須項目であることから我社では
2019年より行っており、健康づくり掲示板には
最新の情報を従業員に提供、毎朝、健康チェッ
ク表にその日の体調をチェック（良い・普通・
悪い）してチームリーダーが確認しその日の業
務を調整、健康診断の結果をもとに健康優良者
の表彰や、ゴミ拾いウォーク、焼肉大会など、
様々な工夫を凝らして楽しみながら健康状態を
向上してもらえるように健康づくり委員会が中
心となって活動しております。
２年目に突入しているコロナ禍の影響でイン

バウンド需要が消失。北海道への観光客が激減
している状況が続いております。弊社の紙器部
門は、お菓子・お酒などお土産の紙器が大半を
占めており、受注の落ち込みはかつて経験した
ことのないほどでした。工場を週休３日、従業
員の配置転換、企業間出向などの対策を行い事
業の継続をしております。
最後になりますが、地場産業の物資を支える
社会的責務を果すべく、これからも地球環境に
優しいリサイクル率がほぼ100％である段ボール
や板紙を加工し「リサイクル・トップランナー企
業」として誇りを持ち続け理想的で持続可能な
循環型社会を目指し社会に貢献して参ります。

オリジナリティ豊かにデザインされた紙器商品

水産物向けの段ボール箱・紙器

農産物・飲料水の段ボール箱
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経営者のための

法律相談 旭川総合法律事務所弁護士　皆川 岳大
永山南中学校、旭川東高校、北海道大学法学部卒業。地元企業の顧問弁護士業務と医療機関の経営コンサルタント業務のほか、
借金問題等の消費者問題にも取り組んでいる。好きなアーティストは長渕剛、吉川晃司。趣味は、居酒屋めぐりとワイン。Profile

先月、父が死亡し、相続をすることになりました。相続人は、私と母の２人で、相続財産の中に預貯金があ
るのですが、複数の金融機関に口座があります。調べたところ、それぞれの金融機関において戸籍等を提出
する必要があるみたいなのですが、なるべく早く終わらせたいです。何か良い方法はありませんか。
（旭川Ｓさん・個人事業主）。

今回は、法定相続情報証明制度についてご説明
いたします。
①相続手続きにおける必要書類について
金融機関に亡くなった方（被相続人）の預貯金
等がある場合、被相続人の口座を相続人が解約し
たり、名義変更したりして引き継ぐためには、各
金融機関において手続きを行う必要があります。
必要書類については、金融機関ごとに異なりま
すが、主に遺産分割協議書、相続人の印鑑証明
書、戸籍、相続の手続に関する依頼書等を用意す
る必要があります。
②戸籍について
必要書類のうちでやっかいなのが、戸籍です。
被相続人については出生から死亡までの戸籍が全
て必要になります。被相続人が転籍を繰り返して
いる場合には、様々な自治体から戸籍を取り寄せ
る必要があり、その数は膨大になることもありま
す。
また、相続人についても、被相続人の相続人で
あることが分かる戸籍が必要となります。
ご相談のケースでは、お父様の出生から死亡ま
での戸籍に加え、ご相談者様がお父様の戸籍から
除籍されている場合にはご相談者様の現在戸籍が
必要となります（お母様については、お父様の死
亡の記載のある戸籍がお母様の現在戸籍となるの
で、別途用意する必要はありません。）。
集めた戸籍は、金融機関で手続を行うたびに提
出する必要があります。戸籍の原本は還付してく
れる金融機関がほとんどですが、手続きをした当
日に返還してくれるとは限りません。
そうなると複数の金融機関がある場合、一つ終
わったら次というように順繰りに手続きすること
になり、急ぐ場合には金融機関の数の分だけ戸籍

を準備しなければなりません。
③制度の内容
法定相続情報証明制度は、法務局に必要な戸籍
等を提出し、被相続人との相続関係を証明する書
面を発行してもらう制度です。この制度を利用す
れば、各金融機関には、戸籍に代えて法務局が発
行する「法定相続情報一覧図」を提出することが
可能となります。
この制度を利用する場合、①必要書類を集めた
上で、②法定相続情報一覧図の作成、③申出書の
記入をし、④法務局に申出を行います。
①については、被相続人の出生から死亡までの
戸籍・住民票の除票、相続人全員の戸籍、申出人
の氏名と住所を確認できる公的書類が必須です。
②③については、法務局のホームページから書
式を入手できます。
④の法務局については、被相続人の本籍地、被
相続人の最後の住所地、申出人の住所地、被相続
人名義の不動産の所在地のいずれかにある法務局
になります。
申出の内容に問題がなければ、認証文が付いた
法定相続情報一覧図の写しの交付が受けられま
す。
なお、この制度自体の費用については無料とさ
れています（戸籍等を取得する費用はかかりま
す。）。一覧図の写しを複数枚交付してもらう場
合も無料です。
④さいごに
今回は、法定相続情報証明制度についてご説明
いたしました。預貯金以外にも、不動産や自動
車、株式等の相続手続に使うことも可能ですの
で、複数の相続財産がある方にとっては、有用な
制度といえます。

̶̶̶̶̶̶̶̶̶ 法定相続情報証明制度について ̶̶̶̶̶̶̶̶̶
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旭川脳神経外科循環器内科病院というなん

とも長い名前の病院で勤務していますが、文

字通り、脳神経外科と循環器内科の診察、検

査、治療を中心とした病院で、脳ドック、心臓

ドックにも取り組んでいます。救急告示病院

であり、24時間365日の救急医療を中心として

いますため、患者さんの重症度は非常に高く、

搬入疾患は脳神経外科疾患（脳梗塞や脳出

血、くも膜下出血など）、循環器内科疾患（急

性心筋梗塞や心不全、急性大動脈解離、末梢

動脈疾患など）はもちろん、肺炎や禅僧、肺気

腫増悪などの呼吸器系疾患、胆嚢炎や急性膵

炎などの炎症疾患、眩暈症や痛風発作、尿路

感染症や尿管結石など多岐にわたります。病

棟は急性期、回復期リハビリテーション病棟、

医療療養に分かれており、急性期・回復期・

維持期にわたって生活機能の維持および向上

を目的とした院内での連携、さらにMSW（メ

ディカルソーシャルワーカー）を中心とした院

外での地域医療連携にも力を入れています。

2018年12月に「健康寿命の延伸等を図るた

めの脳卒中、心臓病その他の循環器病に関わ

る対策に関する基本法」が国会で可決、翌年

12月に施行されています。2020年には「循環

器病対策推進基本計画」が示されています。

これは脳卒中、循環器病が後期高齢者の死亡

原因の第一位であり、更に、65歳以上の介護

原因疾患の第一位（全体の20%超）であり、

全医療費の20%を占めていることが背景にあ

ります。また日本脳卒中学会、日本循環器学

会、関連19学会は2016年に「脳卒中と循環器

病克服5か年計画」を策定、2021年第二次同5

か年計画が策定されており、重要な課題であ

ることを全国民に周知することを目的とし、

第一次5か年計画の大目標である「脳卒中と循

環器病による年齢調整死亡率を5年間で5%、

10年間で10%減少させる」、「計画期間中の5

年間で健康寿命を延伸させる」を継承し、

「脳卒中と循環器病による年齢調整死亡率を

2020年に比較して5%減少させる」「計画期間

HEALTH MATTER
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～知っておくべきこと、自分自身でできること～
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中の5年間で健康寿命をさらに延伸させる」と

なりました。本計画の達成に３つの重要疾病

（脳卒中、心不全、血管病）が選定され、そ

れぞれの課題整理と対応方針を検討されてい

ます。この選定に当たっては、急性期・慢性

期死亡率が高いこと、有病率が高いこと、急

性期に救急医療体制が必要な事、慢性期に機

能障害を残し、急性期から慢性期、更には在

宅医療へのシームレスな医療体制を必要とす

ることに着目し選定されています。重要3疾病

を克服するための必須事項として「人材育

成」「医療体制の充実」「登録事業の促進」

「予防・国民への啓発」「臨床・基礎研究の

強化」の5つの戦略が揚げられています。この

中で、そもそも疾病を発症させない＝予防が

大事であることは明白であると考えられま

す。

血管病の疫学とその動向ですが、急性心筋

梗塞に対しカテーテル手術である冠動脈イン

ターベンション（PCI）を直ちに行うPrimary 

PCIは心筋梗塞の死亡率を著しく低下させる優

れた治療法であり、多数の無作為試験の結

果、血栓溶解療法よりも優れていることが示

されています。JROAD研究によれば、

Primary PCIを行うことで男性でも女性でもど

の年代でも心筋梗塞の24時間死亡率及び30日

死亡率を著しく低下させることが示されてい

ます。当院でもdoor to balloon timeといっ

て、救急搬入後から治療に至るまでの時間を

計測しており、良い治療結果と成績をキープ

しています。急性心筋梗塞の治療は専門の医

師が迅速に携わり、治療までの時間を急ぐこ

とが命であるといって差し支えありません。

ところが、日本におけるPCIの施行率は

JROAD実態調査において全体の72.5%にPCI

が施行されているのみであるという実態が浮

かび上がってきました。PCIの施行率は心筋梗

塞の院内死亡率と強い相関を認めることが平

成28年度功労科学研究の調査で示されてお

り、急性心筋梗塞の死亡率に強く影響を与え

る因子として、PCIの施行率、心原生ショッ

ク、県の面積が有意な相関を示し、その中で

最 も 強 い 因 子 は P C I 施 行 率 で し た

（p=0.000019）。つまり、心筋梗塞は24時

間365日迅速なPCIが可能な病院への到着が必

はじめに

須であるということが示されています。心不

全の診断も背景に未治療の冠動脈疾患が増悪

因子となっていることがあり、急変リスクを

はらんでいることから、同様と考えられま

す。

脳卒中、心臓病が合わせて語られる背景に

は両者の密接な関係があります。第一に、両

疾患とも動脈硬化が原因であることです。第

二には脳梗塞の原因となる不整脈（心房細

動）や弁膜症、心機能低下と、脳と心臓は密

接な関わりが多岐にわたってありますが今回

は割愛します。動脈硬化とは、簡単にいうと

「血管の劣化、老化」現象です。家屋の配管

のサビや詰まりをご想像下さい。しなやかさ

を失って硬くなり（石灰化）、壁はもろくな

り（脆弱化）、詰まりを生じ（狭窄・閉

塞）、人間は生物なので更に血管の炎症が加

わります。動脈硬化を促進させる因子は聞き

なれたものばかりです。高齢化、性別による

差異、遺伝子要素は仕方のないものとして、

生活習慣病（高血圧、糖尿病、脂質異常症、

高尿酸血症）の治療や生活習慣（喫煙、塩分

の摂り過ぎ、運動不足）の改善、睡眠時無呼

吸症候群への治療介入など、動脈硬化は一定

の予防が可能です。動脈硬化を背景とした疾

患は様々な臓器に及びます。その理由は、臓

器は全て血管の支配を受けているからです。

腎臓も毛細血管の毛玉の塊のような臓器です

ので、高血圧の放置だけで不可逆的（元には

戻らない＝治せない）な変化を起こし、腎臓

が硬く小さく萎縮していってしまいます。

塩は血圧を上げることが明らかになってい

ます。アフリカの古来マサイ族やアマゾンの

ヤノマミと呼ばれる狩猟採取民族、カメルー

ンの先住民族にはそもそも高血圧というもの

自体が存在しないことが知られています。彼

らは食材に含まれる1～3gといった塩分量で暮

らしているとされており、これにより、脳卒

中の発症自体もないとされています。要は、

塩分は極力少ない方が良く、塩分5gを達成す

るのであれば塩・醤油・味噌・たれ、麵つ

ゆ、ウスターソース、ケチャップ、マヨネー

ズ、ドレッシングは極力使うな、かけるな、

ということです。一定の食事量が食べられる

人の場合、塩が不足するという心配は要りま

せん。何故なら塩分はナトリウムという形で

食品の中に含まれているため、食事量（1日30

品目を目指す）がとれていれば、自然に接種

できるからです。味噌汁は炒り子（煮干し）

やかつお節に加え、具材をできれば2種類入れ

れば、味噌を入れなくても充分美味しい味に

仕上がります。私はまだ試したことはありま

せんが、最近では無塩味噌というのも出てい

るようです。お豆腐もかつお節や小葱で、醤

油は無しで頂きましょう。慣れればお刺身も

食品本来の甘味で頂けますが、お寿司などど

うしてもというときは、醤油は箸先につけて

ちょんちょんと香りづけ程度にしましょう。

間違ってもジャブンとシャリをつけるのは止

めましょう。

塩分の摂取は血圧上昇に直結します。かく

いう私も、多忙にかまけて外食やコンビニ食

が続くと、身体の内圧が張ったように感じ、

血圧を測ってみるといつもより収縮期血圧

20mmHgも上昇しており自制が働かなかった

ことに危険を感じました。塩分は嗜好性があ

り、中毒性があるとも感じます。毎日のこと

ですので上手に自分の身体と付き合っていき

たいものです。

喫煙は百害あって一利なしなのは言わずも

がなですが、恐らく、血管系の病院で働く私

達は非医療者よりもずっとその差を見ている

ように思います。本来は、喫煙で健康を害し

た当の患者さんに経験談を語って頂いたり、

その姿を見せて頂いた方が、非常に説得力が

あるのではと思いますが、健康は急に害され

るものです。いまどき、煙草は健康に多大な

害があるという知識がない、ということは考

えにくいと思いますので、害があることを承

知で止められないという方が大半だと思いま

す。残念ながら今現在本邦では、禁煙補助薬

は回収作業にあっていて、投薬を伴った禁煙

外来を展開することが出来ません。当然のよ

うにいつでもアクセスできると思っていたお

薬が手に入らない、なんだか見放されたよう

に感じるのは気のせいでしょうか。震災やコ

ロナ禍で医療が経験したのは薬剤入手が不可

となる事態が繰り返され、抗生剤などものに

よっては患者さんの命に直結するものが欠い

たときは大わらわでした。私達個人は小さな

力ですが、自分自身の健康は自分で守る義務

だけではない、権利があるのだという理解の

もと、自分を大事にしてほしいと思います。

人生100年時代と聞かれますが、健康寿命の

キープが大事です。疾病を発症してしまった

ときは我々医療者が全力で職務を全うします

が、そうならないように、日々の健康の積み

重ね、疾病の管理、時折のメンテナンス

（脳・心臓ドックなど）を欠かさぬようにし

てほしいと思います。

脳卒中・循環器病対策基本法
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器病対策推進基本計画」が示されています。
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中で、そもそも疾病を発症させない＝予防が

大事であることは明白であると考えられま

す。

血管病の疫学とその動向ですが、急性心筋
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れた治療法であり、多数の無作為試験の結

果、血栓溶解療法よりも優れていることが示

されています。JROAD研究によれば、

Primary PCIを行うことで男性でも女性でもど

の年代でも心筋梗塞の24時間死亡率及び30日

死亡率を著しく低下させることが示されてい
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て、救急搬入後から治療に至るまでの時間を

計測しており、良い治療結果と成績をキープ

しています。急性心筋梗塞の治療は専門の医

師が迅速に携わり、治療までの時間を急ぐこ

とが命であるといって差し支えありません。
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はらんでいることから、同様と考えられま

す。

脳卒中、心臓病が合わせて語られる背景に

は両者の密接な関係があります。第一に、両

疾患とも動脈硬化が原因であることです。第

二には脳梗塞の原因となる不整脈（心房細

動）や弁膜症、心機能低下と、脳と心臓は密

接な関わりが多岐にわたってありますが今回

は割愛します。動脈硬化とは、簡単にいうと

「血管の劣化、老化」現象です。家屋の配管

のサビや詰まりをご想像下さい。しなやかさ

を失って硬くなり（石灰化）、壁はもろくな

り（脆弱化）、詰まりを生じ（狭窄・閉

塞）、人間は生物なので更に血管の炎症が加

わります。動脈硬化を促進させる因子は聞き

なれたものばかりです。高齢化、性別による

差異、遺伝子要素は仕方のないものとして、

生活習慣病（高血圧、糖尿病、脂質異常症、

高尿酸血症）の治療や生活習慣（喫煙、塩分

の摂り過ぎ、運動不足）の改善、睡眠時無呼

吸症候群への治療介入など、動脈硬化は一定

の予防が可能です。動脈硬化を背景とした疾

患は様々な臓器に及びます。その理由は、臓

器は全て血管の支配を受けているからです。

腎臓も毛細血管の毛玉の塊のような臓器です

ので、高血圧の放置だけで不可逆的（元には

戻らない＝治せない）な変化を起こし、腎臓

が硬く小さく萎縮していってしまいます。

塩は血圧を上げることが明らかになってい

ます。アフリカの古来マサイ族やアマゾンの

ヤノマミと呼ばれる狩猟採取民族、カメルー

ンの先住民族にはそもそも高血圧というもの

自体が存在しないことが知られています。彼

らは食材に含まれる1～3gといった塩分量で暮

らしているとされており、これにより、脳卒

中の発症自体もないとされています。要は、

塩分は極力少ない方が良く、塩分5gを達成す

るのであれば塩・醤油・味噌・たれ、麵つ

ゆ、ウスターソース、ケチャップ、マヨネー

ズ、ドレッシングは極力使うな、かけるな、

ということです。一定の食事量が食べられる

人の場合、塩が不足するという心配は要りま

せん。何故なら塩分はナトリウムという形で

食品の中に含まれているため、食事量（1日30

品目を目指す）がとれていれば、自然に接種

できるからです。味噌汁は炒り子（煮干し）

やかつお節に加え、具材をできれば2種類入れ

れば、味噌を入れなくても充分美味しい味に

仕上がります。私はまだ試したことはありま

せんが、最近では無塩味噌というのも出てい

るようです。お豆腐もかつお節や小葱で、醤

油は無しで頂きましょう。慣れればお刺身も

食品本来の甘味で頂けますが、お寿司などど

うしてもというときは、醤油は箸先につけて

ちょんちょんと香りづけ程度にしましょう。

間違ってもジャブンとシャリをつけるのは止

めましょう。

塩分の摂取は血圧上昇に直結します。かく

いう私も、多忙にかまけて外食やコンビニ食

が続くと、身体の内圧が張ったように感じ、

血圧を測ってみるといつもより収縮期血圧

20mmHgも上昇しており自制が働かなかった

ことに危険を感じました。塩分は嗜好性があ

り、中毒性があるとも感じます。毎日のこと

ですので上手に自分の身体と付き合っていき

たいものです。

喫煙は百害あって一利なしなのは言わずも

がなですが、恐らく、血管系の病院で働く私

達は非医療者よりもずっとその差を見ている

ように思います。本来は、喫煙で健康を害し

た当の患者さんに経験談を語って頂いたり、

その姿を見せて頂いた方が、非常に説得力が

あるのではと思いますが、健康は急に害され

るものです。いまどき、煙草は健康に多大な

害があるという知識がない、ということは考

えにくいと思いますので、害があることを承

知で止められないという方が大半だと思いま

す。残念ながら今現在本邦では、禁煙補助薬

は回収作業にあっていて、投薬を伴った禁煙

外来を展開することが出来ません。当然のよ

うにいつでもアクセスできると思っていたお

薬が手に入らない、なんだか見放されたよう

に感じるのは気のせいでしょうか。震災やコ

ロナ禍で医療が経験したのは薬剤入手が不可

となる事態が繰り返され、抗生剤などものに

よっては患者さんの命に直結するものが欠い

たときは大わらわでした。私達個人は小さな

力ですが、自分自身の健康は自分で守る義務

だけではない、権利があるのだという理解の

もと、自分を大事にしてほしいと思います。

人生100年時代と聞かれますが、健康寿命の

キープが大事です。疾病を発症してしまった

ときは我々医療者が全力で職務を全うします

が、そうならないように、日々の健康の積み

重ね、疾病の管理、時折のメンテナンス

（脳・心臓ドックなど）を欠かさぬようにし

てほしいと思います。

図　要介護の主たる原因（2019年）

急性心筋梗塞

15（公社）旭川東法人会だより OCTOBER number 88



旭川脳神経外科循環器内科病院というなん

とも長い名前の病院で勤務していますが、文

字通り、脳神経外科と循環器内科の診察、検

査、治療を中心とした病院で、脳ドック、心臓

ドックにも取り組んでいます。救急告示病院

であり、24時間365日の救急医療を中心として

いますため、患者さんの重症度は非常に高く、

搬入疾患は脳神経外科疾患（脳梗塞や脳出

血、くも膜下出血など）、循環器内科疾患（急

性心筋梗塞や心不全、急性大動脈解離、末梢

動脈疾患など）はもちろん、肺炎や禅僧、肺気

腫増悪などの呼吸器系疾患、胆嚢炎や急性膵

炎などの炎症疾患、眩暈症や痛風発作、尿路

感染症や尿管結石など多岐にわたります。病

棟は急性期、回復期リハビリテーション病棟、

医療療養に分かれており、急性期・回復期・

維持期にわたって生活機能の維持および向上

を目的とした院内での連携、さらにMSW（メ

ディカルソーシャルワーカー）を中心とした院

外での地域医療連携にも力を入れています。

2018年12月に「健康寿命の延伸等を図るた

めの脳卒中、心臓病その他の循環器病に関わ

る対策に関する基本法」が国会で可決、翌年

12月に施行されています。2020年には「循環

器病対策推進基本計画」が示されています。

これは脳卒中、循環器病が後期高齢者の死亡

原因の第一位であり、更に、65歳以上の介護

原因疾患の第一位（全体の20%超）であり、

全医療費の20%を占めていることが背景にあ

ります。また日本脳卒中学会、日本循環器学

会、関連19学会は2016年に「脳卒中と循環器

病克服5か年計画」を策定、2021年第二次同5

か年計画が策定されており、重要な課題であ

ることを全国民に周知することを目的とし、

第一次5か年計画の大目標である「脳卒中と循

環器病による年齢調整死亡率を5年間で5%、

10年間で10%減少させる」、「計画期間中の5

年間で健康寿命を延伸させる」を継承し、

「脳卒中と循環器病による年齢調整死亡率を

2020年に比較して5%減少させる」「計画期間

中の5年間で健康寿命をさらに延伸させる」と

なりました。本計画の達成に３つの重要疾病

（脳卒中、心不全、血管病）が選定され、そ

れぞれの課題整理と対応方針を検討されてい

ます。この選定に当たっては、急性期・慢性
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成」「医療体制の充実」「登録事業の促進」

「予防・国民への啓発」「臨床・基礎研究の

強化」の5つの戦略が揚げられています。この

中で、そもそも疾病を発症させない＝予防が

大事であることは明白であると考えられま

す。

血管病の疫学とその動向ですが、急性心筋

梗塞に対しカテーテル手術である冠動脈イン

ターベンション（PCI）を直ちに行うPrimary 
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て、救急搬入後から治療に至るまでの時間を

計測しており、良い治療結果と成績をキープ

しています。急性心筋梗塞の治療は専門の医

師が迅速に携わり、治療までの時間を急ぐこ

とが命であるといって差し支えありません。

ところが、日本におけるPCIの施行率は

JROAD実態調査において全体の72.5%にPCI

が施行されているのみであるという実態が浮

かび上がってきました。PCIの施行率は心筋梗

塞の院内死亡率と強い相関を認めることが平

成28年度功労科学研究の調査で示されてお

り、急性心筋梗塞の死亡率に強く影響を与え

る因子として、PCIの施行率、心原生ショッ

ク、県の面積が有意な相関を示し、その中で

最 も 強 い 因 子 は P C I 施 行 率 で し た

（p=0.000019）。つまり、心筋梗塞は24時

間365日迅速なPCIが可能な病院への到着が必

須であるということが示されています。心不

全の診断も背景に未治療の冠動脈疾患が増悪

因子となっていることがあり、急変リスクを

はらんでいることから、同様と考えられま

す。

脳卒中、心臓病が合わせて語られる背景に

は両者の密接な関係があります。第一に、両

疾患とも動脈硬化が原因であることです。第

二には脳梗塞の原因となる不整脈（心房細

動）や弁膜症、心機能低下と、脳と心臓は密

接な関わりが多岐にわたってありますが今回

は割愛します。動脈硬化とは、簡単にいうと

「血管の劣化、老化」現象です。家屋の配管

のサビや詰まりをご想像下さい。しなやかさ

を失って硬くなり（石灰化）、壁はもろくな

り（脆弱化）、詰まりを生じ（狭窄・閉

塞）、人間は生物なので更に血管の炎症が加

わります。動脈硬化を促進させる因子は聞き

なれたものばかりです。高齢化、性別による

差異、遺伝子要素は仕方のないものとして、

生活習慣病（高血圧、糖尿病、脂質異常症、

高尿酸血症）の治療や生活習慣（喫煙、塩分

の摂り過ぎ、運動不足）の改善、睡眠時無呼

吸症候群への治療介入など、動脈硬化は一定

の予防が可能です。動脈硬化を背景とした疾

患は様々な臓器に及びます。その理由は、臓

器は全て血管の支配を受けているからです。

腎臓も毛細血管の毛玉の塊のような臓器です

ので、高血圧の放置だけで不可逆的（元には

戻らない＝治せない）な変化を起こし、腎臓

が硬く小さく萎縮していってしまいます。

塩は血圧を上げることが明らかになってい

ます。アフリカの古来マサイ族やアマゾンの

ヤノマミと呼ばれる狩猟採取民族、カメルー

ンの先住民族にはそもそも高血圧というもの

自体が存在しないことが知られています。彼

らは食材に含まれる1～3gといった塩分量で暮

らしているとされており、これにより、脳卒

中の発症自体もないとされています。要は、

塩分は極力少ない方が良く、塩分5gを達成す

るのであれば塩・醤油・味噌・たれ、麵つ

ゆ、ウスターソース、ケチャップ、マヨネー

ズ、ドレッシングは極力使うな、かけるな、

ということです。一定の食事量が食べられる

人の場合、塩が不足するという心配は要りま

せん。何故なら塩分はナトリウムという形で

食品の中に含まれているため、食事量（1日30

品目を目指す）がとれていれば、自然に接種

できるからです。味噌汁は炒り子（煮干し）

やかつお節に加え、具材をできれば2種類入れ

れば、味噌を入れなくても充分美味しい味に

仕上がります。私はまだ試したことはありま

せんが、最近では無塩味噌というのも出てい

るようです。お豆腐もかつお節や小葱で、醤

油は無しで頂きましょう。慣れればお刺身も

食品本来の甘味で頂けますが、お寿司などど

うしてもというときは、醤油は箸先につけて

ちょんちょんと香りづけ程度にしましょう。

間違ってもジャブンとシャリをつけるのは止

めましょう。

塩分の摂取は血圧上昇に直結します。かく

いう私も、多忙にかまけて外食やコンビニ食

が続くと、身体の内圧が張ったように感じ、

血圧を測ってみるといつもより収縮期血圧

20mmHgも上昇しており自制が働かなかった

ことに危険を感じました。塩分は嗜好性があ

り、中毒性があるとも感じます。毎日のこと

ですので上手に自分の身体と付き合っていき

たいものです。

喫煙は百害あって一利なしなのは言わずも

がなですが、恐らく、血管系の病院で働く私

達は非医療者よりもずっとその差を見ている

ように思います。本来は、喫煙で健康を害し

た当の患者さんに経験談を語って頂いたり、

その姿を見せて頂いた方が、非常に説得力が

あるのではと思いますが、健康は急に害され

るものです。いまどき、煙草は健康に多大な

害があるという知識がない、ということは考

えにくいと思いますので、害があることを承

知で止められないという方が大半だと思いま

す。残念ながら今現在本邦では、禁煙補助薬

は回収作業にあっていて、投薬を伴った禁煙

外来を展開することが出来ません。当然のよ

うにいつでもアクセスできると思っていたお

薬が手に入らない、なんだか見放されたよう

に感じるのは気のせいでしょうか。震災やコ

ロナ禍で医療が経験したのは薬剤入手が不可

となる事態が繰り返され、抗生剤などものに

よっては患者さんの命に直結するものが欠い

たときは大わらわでした。私達個人は小さな

力ですが、自分自身の健康は自分で守る義務

だけではない、権利があるのだという理解の

もと、自分を大事にしてほしいと思います。

人生100年時代と聞かれますが、健康寿命の

キープが大事です。疾病を発症してしまった

ときは我々医療者が全力で職務を全うします

が、そうならないように、日々の健康の積み

重ね、疾病の管理、時折のメンテナンス

（脳・心臓ドックなど）を欠かさぬようにし

てほしいと思います。

動脈硬化
動脈硬化の具体的な予防策～塩分

代表取締役　落合　孝優
〒079-8424 旭川市永山14条3丁目4-13　TEL.0166-21-8300　FAX.0166-27-2866　　　0120-37-2635

16（公社）旭川東法人会だより OCTOBER number 88



旭川脳神経外科循環器内科病院というなん

とも長い名前の病院で勤務していますが、文

字通り、脳神経外科と循環器内科の診察、検

査、治療を中心とした病院で、脳ドック、心臓

ドックにも取り組んでいます。救急告示病院

であり、24時間365日の救急医療を中心として

いますため、患者さんの重症度は非常に高く、

搬入疾患は脳神経外科疾患（脳梗塞や脳出

血、くも膜下出血など）、循環器内科疾患（急

性心筋梗塞や心不全、急性大動脈解離、末梢

動脈疾患など）はもちろん、肺炎や禅僧、肺気

腫増悪などの呼吸器系疾患、胆嚢炎や急性膵

炎などの炎症疾患、眩暈症や痛風発作、尿路

感染症や尿管結石など多岐にわたります。病

棟は急性期、回復期リハビリテーション病棟、

医療療養に分かれており、急性期・回復期・

維持期にわたって生活機能の維持および向上

を目的とした院内での連携、さらにMSW（メ

ディカルソーシャルワーカー）を中心とした院

外での地域医療連携にも力を入れています。

2018年12月に「健康寿命の延伸等を図るた

めの脳卒中、心臓病その他の循環器病に関わ

る対策に関する基本法」が国会で可決、翌年

12月に施行されています。2020年には「循環

器病対策推進基本計画」が示されています。

これは脳卒中、循環器病が後期高齢者の死亡

原因の第一位であり、更に、65歳以上の介護

原因疾患の第一位（全体の20%超）であり、

全医療費の20%を占めていることが背景にあ

ります。また日本脳卒中学会、日本循環器学

会、関連19学会は2016年に「脳卒中と循環器

病克服5か年計画」を策定、2021年第二次同5

か年計画が策定されており、重要な課題であ

ることを全国民に周知することを目的とし、

第一次5か年計画の大目標である「脳卒中と循

環器病による年齢調整死亡率を5年間で5%、

10年間で10%減少させる」、「計画期間中の5

年間で健康寿命を延伸させる」を継承し、

「脳卒中と循環器病による年齢調整死亡率を

2020年に比較して5%減少させる」「計画期間

中の5年間で健康寿命をさらに延伸させる」と

なりました。本計画の達成に３つの重要疾病

（脳卒中、心不全、血管病）が選定され、そ

れぞれの課題整理と対応方針を検討されてい

ます。この選定に当たっては、急性期・慢性

期死亡率が高いこと、有病率が高いこと、急

性期に救急医療体制が必要な事、慢性期に機

能障害を残し、急性期から慢性期、更には在

宅医療へのシームレスな医療体制を必要とす

ることに着目し選定されています。重要3疾病

を克服するための必須事項として「人材育

成」「医療体制の充実」「登録事業の促進」

「予防・国民への啓発」「臨床・基礎研究の

強化」の5つの戦略が揚げられています。この

中で、そもそも疾病を発症させない＝予防が

大事であることは明白であると考えられま

す。

血管病の疫学とその動向ですが、急性心筋

梗塞に対しカテーテル手術である冠動脈イン

ターベンション（PCI）を直ちに行うPrimary 

PCIは心筋梗塞の死亡率を著しく低下させる優

れた治療法であり、多数の無作為試験の結

果、血栓溶解療法よりも優れていることが示

されています。JROAD研究によれば、

Primary PCIを行うことで男性でも女性でもど

の年代でも心筋梗塞の24時間死亡率及び30日

死亡率を著しく低下させることが示されてい

ます。当院でもdoor to balloon timeといっ

て、救急搬入後から治療に至るまでの時間を

計測しており、良い治療結果と成績をキープ

しています。急性心筋梗塞の治療は専門の医

師が迅速に携わり、治療までの時間を急ぐこ

とが命であるといって差し支えありません。

ところが、日本におけるPCIの施行率は

JROAD実態調査において全体の72.5%にPCI

が施行されているのみであるという実態が浮

かび上がってきました。PCIの施行率は心筋梗

塞の院内死亡率と強い相関を認めることが平

成28年度功労科学研究の調査で示されてお

り、急性心筋梗塞の死亡率に強く影響を与え

る因子として、PCIの施行率、心原生ショッ

ク、県の面積が有意な相関を示し、その中で

最 も 強 い 因 子 は P C I 施 行 率 で し た

（p=0.000019）。つまり、心筋梗塞は24時

間365日迅速なPCIが可能な病院への到着が必

須であるということが示されています。心不

全の診断も背景に未治療の冠動脈疾患が増悪

因子となっていることがあり、急変リスクを

はらんでいることから、同様と考えられま

す。

脳卒中、心臓病が合わせて語られる背景に

は両者の密接な関係があります。第一に、両

疾患とも動脈硬化が原因であることです。第

二には脳梗塞の原因となる不整脈（心房細

動）や弁膜症、心機能低下と、脳と心臓は密

接な関わりが多岐にわたってありますが今回

は割愛します。動脈硬化とは、簡単にいうと

「血管の劣化、老化」現象です。家屋の配管

のサビや詰まりをご想像下さい。しなやかさ

を失って硬くなり（石灰化）、壁はもろくな

り（脆弱化）、詰まりを生じ（狭窄・閉

塞）、人間は生物なので更に血管の炎症が加

わります。動脈硬化を促進させる因子は聞き

なれたものばかりです。高齢化、性別による

差異、遺伝子要素は仕方のないものとして、

生活習慣病（高血圧、糖尿病、脂質異常症、

高尿酸血症）の治療や生活習慣（喫煙、塩分

の摂り過ぎ、運動不足）の改善、睡眠時無呼

吸症候群への治療介入など、動脈硬化は一定

の予防が可能です。動脈硬化を背景とした疾

患は様々な臓器に及びます。その理由は、臓

器は全て血管の支配を受けているからです。

腎臓も毛細血管の毛玉の塊のような臓器です

ので、高血圧の放置だけで不可逆的（元には

戻らない＝治せない）な変化を起こし、腎臓

が硬く小さく萎縮していってしまいます。

塩は血圧を上げることが明らかになってい

ます。アフリカの古来マサイ族やアマゾンの

ヤノマミと呼ばれる狩猟採取民族、カメルー

ンの先住民族にはそもそも高血圧というもの

自体が存在しないことが知られています。彼

らは食材に含まれる1～3gといった塩分量で暮

らしているとされており、これにより、脳卒

中の発症自体もないとされています。要は、

塩分は極力少ない方が良く、塩分5gを達成す

るのであれば塩・醤油・味噌・たれ、麵つ

ゆ、ウスターソース、ケチャップ、マヨネー

ズ、ドレッシングは極力使うな、かけるな、

ということです。一定の食事量が食べられる

人の場合、塩が不足するという心配は要りま

せん。何故なら塩分はナトリウムという形で

食品の中に含まれているため、食事量（1日30

品目を目指す）がとれていれば、自然に接種

できるからです。味噌汁は炒り子（煮干し）

やかつお節に加え、具材をできれば2種類入れ

れば、味噌を入れなくても充分美味しい味に

仕上がります。私はまだ試したことはありま

せんが、最近では無塩味噌というのも出てい

るようです。お豆腐もかつお節や小葱で、醤

油は無しで頂きましょう。慣れればお刺身も

食品本来の甘味で頂けますが、お寿司などど

うしてもというときは、醤油は箸先につけて

ちょんちょんと香りづけ程度にしましょう。

間違ってもジャブンとシャリをつけるのは止

めましょう。

塩分の摂取は血圧上昇に直結します。かく

いう私も、多忙にかまけて外食やコンビニ食

が続くと、身体の内圧が張ったように感じ、

血圧を測ってみるといつもより収縮期血圧

20mmHgも上昇しており自制が働かなかった

ことに危険を感じました。塩分は嗜好性があ

り、中毒性があるとも感じます。毎日のこと

ですので上手に自分の身体と付き合っていき

たいものです。

喫煙は百害あって一利なしなのは言わずも

がなですが、恐らく、血管系の病院で働く私

達は非医療者よりもずっとその差を見ている

ように思います。本来は、喫煙で健康を害し

た当の患者さんに経験談を語って頂いたり、

その姿を見せて頂いた方が、非常に説得力が

あるのではと思いますが、健康は急に害され

るものです。いまどき、煙草は健康に多大な

害があるという知識がない、ということは考

えにくいと思いますので、害があることを承

知で止められないという方が大半だと思いま

す。残念ながら今現在本邦では、禁煙補助薬

は回収作業にあっていて、投薬を伴った禁煙

外来を展開することが出来ません。当然のよ

うにいつでもアクセスできると思っていたお

薬が手に入らない、なんだか見放されたよう

に感じるのは気のせいでしょうか。震災やコ

ロナ禍で医療が経験したのは薬剤入手が不可

となる事態が繰り返され、抗生剤などものに

よっては患者さんの命に直結するものが欠い

たときは大わらわでした。私達個人は小さな

力ですが、自分自身の健康は自分で守る義務

だけではない、権利があるのだという理解の

もと、自分を大事にしてほしいと思います。

人生100年時代と聞かれますが、健康寿命の

キープが大事です。疾病を発症してしまった

ときは我々医療者が全力で職務を全うします

が、そうならないように、日々の健康の積み

重ね、疾病の管理、時折のメンテナンス

（脳・心臓ドックなど）を欠かさぬようにし

てほしいと思います。

動脈硬化の具体的な予防策～喫煙

おわりに
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先日の北海道新聞で、「クレームこそ、好

機」という言葉を知った。厚岸観光協会で現在

活躍中の安藤事務局長さんの座右の銘とのこと

だが、「ピンチは、チャンス」という言葉より

も、こちらの方がいい標語になりそうだ。そこ

で、これを材料に仕事の仕方を眺めてみる。

そもそも“ピンチ”と“クレーム”では、トラブ

ルに関わる者が違う。“ピンチ”は自分だけだ

が、“クレーム”にはクレームを持ち込む相手と

自分の２者がいる。トラブルに見舞われている

状況は同じでも、その関わる者の違いは解に臨

む姿勢に現れる。

“ピンチ”では、追い詰められるのは“自分”だ

け。そのため打開策は「自分さえ回避できれば

…」程度のものでも済んでしまう。ところが“ク

レーム”の方は、そうはいかない。こちらが提示

する策を相手が受け止めてくれなければ、打開

策とはなれないのだ。

問題解決の糸口は、ひとえにクレームを発す

る相手の側が握っているから、なぜクレームが

出てくるのか、その背景をじっくりと探らねば

解にはなれない。「ピンチは、チャンス」では

得られない、この場面のあることが「クレーム

こそ、好機」の標語の力の見せどころ。

すると日頃は見過ごしがちな、こちらの落ち

度や深層にある相手の欲求も浮かんでくる。そ

れが感じ取れたら、すかさずこれに対応する。

この時、相手と応対する時の姿勢で一番大事な

のは、相手も人間だということ。応対の入り口

看板に掲げるのは、「誠心誠意」と心がけよ

う。

誠心誠意の見せ方で大事なのは、相手の真の

苦情に寄り添う姿勢だと思う。人間、拳を振り

上げるときに先走っているのは感情だ。その感

情の始末、落としどころまで考えて拳を振り上

げることは少ないもの。単に謝るというのでな

く、拳のおろしどころを探り、提案し、相手と

の信頼関係を太くすることだけを、まずは考え

て応対しよう。するとそれはリピーター獲得の

入り口へと、変えることができてくる。人生、

逃げ回れるほど長くはない。

縮んだ取引関係を切らせず太いものにしてい

くには、“クレーム”対応ひとつについてもこん

な心掛けも必要なのではないかと思うのだが、

この収縮状態だけに目を当てると、少子化によ

り発現するといわれている経済活動の縮小とも

通じてくる。

都会ではリヤカーによる移動店舗がはやって

きているとも漏れ聞く。ＳＮＳなどで移動先を

入れておくと、そこに客が集まっているそう

だ。商機は価格差もあるだろうが、やはり人間

には信頼関係前提スタイルが強いように思う。

そういえばルート営業の元祖、「御用聞き」

はどの業種でもやっていた。価格競争の通販で

は手薄になりがちな「信頼関係」構築に力を入

れたやり方だ。

在宅勤務時の勤務管理とか健康管理等々、コ

ロナ禍で改めて認識させられた管理課題も多い

と思うが、現在はどこの業界もコロナで縮んで

いる。強引に経済活動を縮小することになった

コロナ禍をテコにし、次の課題の少子化現象を

乗り切るヒントを得るためにも、“クレーム”に

向き合う姿勢を鍛えておこう。

㈱アルティスタ人材開発研究所代表。國學院大學卒。米インマヌエル大学大学院卒後、米スタンフォード大学ビジネスス
クール修了。現在、日本経済大学大学院非常勤講師、信州大学コーディネーター兼先鋭材料研究所野口研究室技術アドバ
イザー、（一社）水底質浄化技術協会監事などを兼任。著書に「朗働の時代」「ジョブ・ディスクリプション一問一答」
「リストラ無用の会社革命」など。

㈱アルティスタ人材開発研究所 代表　玄 間 千映子

“ピンチ”と“クレーム”“ピンチ”と“クレーム”

玄間 千映子（げんま・ちえこ）
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自分の名を漢字で書けるようになったのは、

小学１年生だったか２年生だったか。今は記憶

の片隅にもない。自分の意思を伝える言葉（漢

字）の重要性は認識しつつも、複雑な漢字は読

めるが書けない状態が現在まで続いている。よ

くもこれで文章を生業としてきたものだと思う

が、それはそれで何とかなった。

さて、同じ漢字でも国が違えば発音は異な

る。日本の報道では、例えば習近平国家主席は

「しゅう・きんぺい」、台湾の蔡英文総統は

「さい・えいぶん」のように中国人の名を日本

語で呼称する。本来ならば「シー・ジンピン」

「ツァイ・インウェン」が正しい呼び方ではな

いのかと思う。ただし、韓国の場合はやや違

う。昔は金大中「キン・ダイチュウ」のように

日本語で読んでいたが近年は、文在寅大統領は

「ムン・ジェイン」と韓国語に沿って発音して

いる。この違いは何なのだろうか。

この疑問を外務省の役人に聞いたことがあ

る。「日本人の名前を日本語で読んでいる国に

対しては、日本も当該国の言語で名前を表記し

ます」というような答えだった。確かに中国の人

は私のことを「ハァイプー」と呼んでいた。やや

脱線するが、米国のゴールドウォーター元上院

議員は中国の新聞では「黄金水」と表記され、

英国のサッチャー元首相は「鉄人宰相」だっ

た。この点、カタカナのある日本は便利だ。

漢字で最近気になるのは「公平と公正」とい

う言葉。ともに物ごとに対し平等に扱うという

意味が込められていると思うが、公平の言葉の

意味に平等はいらないのではと考えている。な

ぜならば身体的ハンディキャップのある人と健

常者を平等に扱って良いとは思わないからだ。

例えば、交通機関に優先席があるのは当然であ

り、乗客は誰でも平等であるべきではないと考

える。職場でも同様であろう。

新聞記者時代によく議論した言葉が、「障害

者」か「障碍者」と表記すべきか、どちらも判

断しにくいから「障がい者」と書くべき、など

という議論だ。新聞社の用字用語集では、「障

碍」はできるだけ使わずに「障害」の表記を推

奨しており、「障害を持っている」という表現

は、自らの意思で持っていることになるので不

可。「障害がある」と書くようにという指示が

あるだけ。結果は、その時のデスクの判断で表

記されていたと思う。昔の話だが、現在の統一

基準も同様らしい。

今でも役所は「障害者」と表現する。日本パ

ラリンピック委員会の河合純一委員長が言うに

は「社会モデル的に見れば、害を及ぼす人では

ないと考えているのだから、障害者という表記

でもよい」。つまり、社会全体が障害のマイナ

ス面のみをとらえた考え方をしないこと。障害

は個人の側にあるのではなく、社会が生み出し

ているととらえる社会モデルを形成することが

第一だという。詳細な説明は紙幅の関係上、今

はできない。

漢字で表現する言葉の意味は多様である。悪

意を連想させる文字も、善を前提にした社会の

中で使われることで、意味が変わってくる。な

によりも公平な社会づくりが必要だと思う。

「障害者」か「障碍者」か
「障がい者」なのか

海部 隆太郎（かいべ・りゅうたろう）

ジャーナリスト　海 部 隆太郎

忘れかけていた「言葉の基礎知識」忘れかけていた「言葉の基礎知識」

法政大学卒。日本工業新聞社、ＩＴ企業を経てフリー。中小企業を中心に企業が抱える幅広い課題を取材・執筆活動を展開する。
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㈱青木組〈土木・建設業〉
〒078-8252 旭川市東旭川北２条１丁目４番１号
代表取締役　青　木　潤　仁

㈱旭川市場物流〈運送業〉
〒079-8441 旭川市流通団地１条２丁目22番地
代表取締役　土　屋　総　房

㈲テイエスケイ〈ソフトウエア業〉
〒078-8220 旭川市10条通21丁目１番地10
代表取締役　登　坂　秀　照

㈲ＮＳパートナーズ〈建設業〉
〒078-8346 旭川市東光６条１丁目４番３号
代表取締役　大　谷　裕　美

㈱オフィスセブン〈不動産賃貸業〉
〒079-8417 旭川市永山７条７丁目２番１号
代表取締役　坂　尻　敏　裕

くいものBARヴィーコロ〈飲食業〉
〒078-8235 旭川市豊岡５条９丁目２－13
代　表　　　小　林　　　彰

㈱こころん〈児童福祉〉
〒078-8348 旭川市東光８条５丁目３番６号
代表取締役　西　海　明　通

Ｊ LINE 合同会社〈運送業〉
〒079-8444 旭川市流通団地４条５丁目21－７
代表社員　　菅　野　裕　樹

㈱谷電機〈電気工事〉
〒078-0342 上川郡比布町西町３丁目１番15号
代表取締役　谷　　　　　徹

㈲東豊運輸〈運輸業〉
〒078-8349 旭川市東光９条８丁目５番２号
代表取締役　島　田　浩　一

㈱花さとか〈介護施設〉
〒078-8348 旭川市東光８条６丁目１番16号
代表取締役　西　海　明　通

㈱Hand Lａｘ〈整骨院〉
〒078-8372 旭川市旭神２条３丁目１－７
代表取締役　橋　本　直　久

ＢＥＥ・ＷＯＲＬＤ㈱〈保育園〉
〒070-8012 旭川市神居２条19丁目77番地の７
代表取締役　吉　澤　菜穂子

㈲ファインワークス〈農業〉
〒078-1334 上川郡当麻町北星２区
取締役　　　石　田　信　也

㈱プランニング ＫＩＭＯＴＯ〈コンサルティング業〉
〒070-8027 旭川市台場東１丁目390－12
代表取締役　伴　　　智　樹

㈱ベスト保険サービス〈生保、損保代理業〉
〒078-8347 旭川市東光７条７丁目１番15号
代表取締役　田　中　正　彦

㈱丸北北海道〈冷凍加工野菜製造〉
〒071-0261 上川郡美瑛町旭北星
代表取締役社長　福　井　慎　治

山崎産業㈱〈自動車整備業〉
〒079-8451 旭川市永山北１条６丁目１番25号
代表取締役　髙　橋　伸　一

㈱ＯＮＥ ＨＯＭＥ〈建設業〉
〒078-8208 旭川市東旭川町下兵村365
代表取締役　富　岡　明　彦

●青年部会
㈱ダイゼン〈小売業〉
〒071-1200 上川郡鷹栖町2962－136
管理統括本部主任　種　市　裕　介

アフラック生命保険㈱〈生命保険業〉
〒070-0031 旭川市１条通９丁目 旭川緑橋通
　　　　　  第一生命ビル７階
支社次長　　磯　野　達　史

㈱藤井〈食料･飲料卸売業〉
〒079-8442 旭川市流通団地２条４丁目31－１
業務課課長　藤　井　裕　万

くいものBARヴィーコロ〈飲食業〉
〒078-8235 旭川市豊岡５条９丁目２－13
代　表　　　小　林　　　彰

●親　会

TEL 56-6009
FAX 56-4560

TEL 49-5181
FAX 48-0090

TEL 85-7810
FAX 26-3068

TEL 31-9499
FAX 31-9499

TEL 46-4828
FAX 48-3927

TEL 22-2282
FAX 22-2282

TEL 73-7278
FAX 73-8658

TEL 090-8928-4364
FAX 76-5323

TEL 85-4402
FAX 85-4403

TEL 32-9852
FAX 32-9890

TEL 33-0500
FAX 33-1139

TEL 85-7984
FAX 85-7984

TEL 080-6066-4437
FAX 73-4272

TEL 84-3922

TEL 050-3629-1696

TEL 34-1291
FAX 34-1298

TEL 92-0971
FAX 92-0961

TEL 74-6130
FAX 74-6131

TEL 73-3889
FAX 73-3808

TEL 59-3900
FAX 59-3700

TEL 23-7434
FAX 23-5475

TEL 48-0081
FAX 47-5584

TEL 22-2282
FAX 22-2282

新入会員です　ヨロシク！
この度、当会に入会いただきました新会員の方々をご紹介いたします。（R3.3.11～R3.10.6）
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注）※印は旭川中法人会との共催

▲税務署幹部との名刺交換会

▲女性部会合同役員会の様子

▲青年部会親睦ゴルフ大会の様子

▲通常総会の様子

４月から９月迄開催致しました当会の主な事業についてご報告いたします。
尚、コロナ禍により全道大会をはじめ各種大会・会合等はやむを得ず中止となりましたのでご了承願います。

事　業　報　告

４月       April

５月       May

６月       June

７月       July

８月　  August

９月　  September

女性部会幹部会議
第１回正副会長会議
第１回理事会
女性部会第１回役員会

第13回税に関する絵はがきコンクール募集開始※
知新小学校における租税教室※
青年部会第１回役員会
青年部会定時総会／女性部会定時総会（合同懇談会は中止）
親睦チャリティーゴルフ大会実行委員会

青年部会幹部会議※
通常総会／臨時理事会（税務講話／懇談会は中止）
青年部会幹部会議※
神居東小学校における租税教室※

経営セミナー※
鷹栖北野小学校における租税教室※
青年部会親睦ゴルフ大会／ビールパーティ
女性部会第２回役員会※
役員研修会／名刺交換会※
事務局連絡会議※

青年部会幹部会議※
第１回広報委員会※
女性部会幹部会議※

税に関する絵はがきコンクール第１次審査（書面）※
経営セミナー※
女性部会税務研修会／税に関する絵はがきコンクール作品展示会※

８日(木)
16日(金)
21日(水)
22日(木)

６日(木)
11日(火)
11日(火)
17日(月)
28日(金)

１日(火)
９日(水)
21日(月)
23日(水)

13～14日
15日(木)
17日(土)
20日(火)
26日(月)
29日(木)

２日(月)
３日(火)
６日(金)

１日(水)
14～15日
21日(火)

医療法人社団

はやし内科　　医院胃腸科
小児科

〒078-8243 旭川市豊岡13条5丁目1番3号  TEL（0166）33-2277  FAX（0166）34-7369
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東神楽町は、旭川市に隣接する面積68.50㎢、人口約10,130人の

町です。基幹産業は農業であり、高品質なお米や何十種類もの野菜

が収穫されているほか、新鮮で質の高い牛乳や有名産地のブランド

牛肉となる和牛も生産されています。また、これらの食材を加工す

る食品業者や、料理として提供する飲食店もあります。さらには、

全国でも有名な高級家具である「旭川家具」を担う家具の製造業者

もあり、デザインも機能も優れたクラフト製品が作られています。そ

こで、これらを多くの人に知っていただき付加価値を高めるととも

に、あわせて町の知名度の向上を図るため「東神楽の種と実セレク

ト」と称した町公認の東神楽ブランドを構築することとしました。

東神楽ブランドを構築するにあたり、統一ロゴマークを制作する

ため、平成27年12月から東神楽町、東神楽農業協同組合、東神楽

町商工会、東神楽町観光協会により「東神楽ブランドデザイン協議

会」を設立しました。協議会の運営については、当時、

ASAHIKAWA DESIGN WEEKのクリエイティブディレクターとし

て活躍されていた株式会社ミルデザイン（本社：東京都港区）代表

取締役の青木昭夫氏に依頼し、延べ10回にわたるワークショップ

や勉強会を通じて、東神楽の魅力や地域資源などの強みを再認識す

るための議論が行われました。実際に統一ロゴマークを制作する段

階で、これらの協議会にて議論された東神楽のイメージをデザイン

化できるデザイナーとして、青木氏より株式会社岡本健デザイン事

務所（本社：東京都渋谷区）代表取締役の岡本健氏へ依頼し、さら

なるワークショップや議論を経て、東神楽ブランドロゴマーク「東

神楽の種と実セレクト」が制作されました。

ロゴマークのネーミングは「花のまち東神

楽」として全国に知られている東神楽町には、

花だけではなく、まちの魅力となる様々なモノ

や場を「種」や「実」に例え、“東神楽で選ばれ

たもの”として「東神楽の種と実セレクト」と名

付けられました。また、ロゴマークは東神楽の

「花」がやがて「実」となり「種」となり、そ

してまた「花」となるように町の発展が循環

し、そして町の魅力を鳥が運んで広く伝える様

子をイメージしています。

この東神楽ブランドロゴマークを使用するた

めには「東神楽を良くしたい、東神楽の良いも

のを伝えたい」という想いが重要であり、①東

神楽町内で製造又は生産されたもの、②原材料

の一部又は全部に東神楽産を使用したもの、ど

ちらかの基準を達成した商品等を「東神楽の種

と実セレクト」として認定しています。これま

で、お米やトマト、いちご、アスパラなどの農

産物や、ソーセージ、煮豆、アイスクリーム、

甘酒、ジャムなどの加工食品のほか、北海道産

木材やエゾ鹿の革を使用したスツールなどの木

工製品、町内のブッフェレストランで開催され

た地元産の野菜やお肉を使った夏季限定ビア

ガーデンのイベントなども認定されています。

これらの認定商品については「東神楽の種と実

セレクト」特設ホームページなどを通じて情報

発信しています。このほか、国の地方創生推進

交付金を活用して、ホテルやレストランなどの

飲食店と連携して認定商品を使用した料理の提

供や、道内外のマルシェや物産展に出店するな

どのプロモーション活動のほか、インフルエン

サーやインスタグラマーを活用したＰＲを積極

的に行ってきました。

認定商品は、生産者や製造業者で直接販売し

ているものが少なく、販売先も限られているこ

とから、消費者が商品を入手するのが難しく、

認知度が上がらないという課題がありました。

現在、新型コロナウイルス感染症が全世界的に

猛威を奮っている情勢により、各種イベント等

の開催が困難であることも踏まえ、オンライン

上で商品を購入できる環境を整え、ＰＲやプロ

モーション活動を行っています。このほか、常

温保存の認定商品に限っては、温泉宿泊施設

「森のゆ花神楽」や郵便局などの町内の店舗等

で購入できるよう「東神楽の小さな直売所」と

して整備を進めています。今後、購入できる店

舗を増やしていけるよう営業活動を行っている

ところです。また、今年度、地域商社設立のた

め３名の地域おこし協力隊が着任しました。ま

ちの新たな地域資源の発掘や「東神楽の種と実

セレクト」をはじめとした様々な魅力や価値の

発信など、その活動に期待しています。

「
花
の
ま
ち
」か
ら
生
ま
れ
た
地
域
ブ
ラ
ン
ド

「東神楽の種と実セレクト」
地域商社とつながろう！

地域
逸品

「東神楽の種と実セレクト」とは？

誕生の経緯

町公認のプレミアムブランド
「東神楽の種と実セレクト」

東神楽町まちづくり推進課

「東神楽の種と実セレクト」
特設ホームページ
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東神楽町は、旭川市に隣接する面積68.50㎢、人口約10,130人の

町です。基幹産業は農業であり、高品質なお米や何十種類もの野菜

が収穫されているほか、新鮮で質の高い牛乳や有名産地のブランド

牛肉となる和牛も生産されています。また、これらの食材を加工す

る食品業者や、料理として提供する飲食店もあります。さらには、

全国でも有名な高級家具である「旭川家具」を担う家具の製造業者

もあり、デザインも機能も優れたクラフト製品が作られています。そ

こで、これらを多くの人に知っていただき付加価値を高めるととも

に、あわせて町の知名度の向上を図るため「東神楽の種と実セレク

ト」と称した町公認の東神楽ブランドを構築することとしました。

東神楽ブランドを構築するにあたり、統一ロゴマークを制作する

ため、平成27年12月から東神楽町、東神楽農業協同組合、東神楽

町商工会、東神楽町観光協会により「東神楽ブランドデザイン協議

会」を設立しました。協議会の運営については、当時、

ASAHIKAWA DESIGN WEEKのクリエイティブディレクターとし

て活躍されていた株式会社ミルデザイン（本社：東京都港区）代表

取締役の青木昭夫氏に依頼し、延べ10回にわたるワークショップ

や勉強会を通じて、東神楽の魅力や地域資源などの強みを再認識す

るための議論が行われました。実際に統一ロゴマークを制作する段

階で、これらの協議会にて議論された東神楽のイメージをデザイン

化できるデザイナーとして、青木氏より株式会社岡本健デザイン事

務所（本社：東京都渋谷区）代表取締役の岡本健氏へ依頼し、さら

なるワークショップや議論を経て、東神楽ブランドロゴマーク「東

神楽の種と実セレクト」が制作されました。

ロゴマークのネーミングは「花のまち東神

楽」として全国に知られている東神楽町には、

花だけではなく、まちの魅力となる様々なモノ

や場を「種」や「実」に例え、“東神楽で選ばれ

たもの”として「東神楽の種と実セレクト」と名

付けられました。また、ロゴマークは東神楽の

「花」がやがて「実」となり「種」となり、そ

してまた「花」となるように町の発展が循環

し、そして町の魅力を鳥が運んで広く伝える様

子をイメージしています。

この東神楽ブランドロゴマークを使用するた

めには「東神楽を良くしたい、東神楽の良いも

のを伝えたい」という想いが重要であり、①東

神楽町内で製造又は生産されたもの、②原材料

の一部又は全部に東神楽産を使用したもの、ど

ちらかの基準を達成した商品等を「東神楽の種

と実セレクト」として認定しています。これま

で、お米やトマト、いちご、アスパラなどの農

産物や、ソーセージ、煮豆、アイスクリーム、

甘酒、ジャムなどの加工食品のほか、北海道産

木材やエゾ鹿の革を使用したスツールなどの木

工製品、町内のブッフェレストランで開催され

た地元産の野菜やお肉を使った夏季限定ビア

ガーデンのイベントなども認定されています。

これらの認定商品については「東神楽の種と実

セレクト」特設ホームページなどを通じて情報

発信しています。このほか、国の地方創生推進

交付金を活用して、ホテルやレストランなどの

飲食店と連携して認定商品を使用した料理の提

供や、道内外のマルシェや物産展に出店するな

どのプロモーション活動のほか、インフルエン

サーやインスタグラマーを活用したＰＲを積極

的に行ってきました。

認定商品は、生産者や製造業者で直接販売し

ているものが少なく、販売先も限られているこ

とから、消費者が商品を入手するのが難しく、

認知度が上がらないという課題がありました。

現在、新型コロナウイルス感染症が全世界的に

猛威を奮っている情勢により、各種イベント等

の開催が困難であることも踏まえ、オンライン

上で商品を購入できる環境を整え、ＰＲやプロ

モーション活動を行っています。このほか、常

温保存の認定商品に限っては、温泉宿泊施設

「森のゆ花神楽」や郵便局などの町内の店舗等

で購入できるよう「東神楽の小さな直売所」と

して整備を進めています。今後、購入できる店

舗を増やしていけるよう営業活動を行っている

ところです。また、今年度、地域商社設立のた

め３名の地域おこし協力隊が着任しました。ま

ちの新たな地域資源の発掘や「東神楽の種と実

セレクト」をはじめとした様々な魅力や価値の

発信など、その活動に期待しています。

東神楽町が最高品質と公認した「東神楽の種と実セレクト」商品

これまでの取り組み

今後の展開
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